



## 1 Memória de Reunião

<b>Data:</b> 07/06/2024	<b>Local Plataf. Virtual Jitsi Meet:</b> <a href="https://meet.jit.si/CBHSMV">https://meet.jit.si/CBHSMV</a>
<b>Início previsto:</b> 14:00	<b>Término previsto:</b> 17:00
<b>Objetivo: Reunião CBH Rio Jucu</b>	
<p>I. Abertura e verificação do quórum (George Venturim);</p> <p>II. Aprovação da ata da reunião do dia 08 de maio de 2024 (André Sefione); (5min)</p> <p>III. Deliberação sobre Moção Ad referendum de repúdio ao Projeto de Lei Federal Nº 2.918/2021 que altera a compensação financeira municipal pela exploração dos recursos hídricos, destinada aos Senadores Capixabas e à Comissão de Meio Ambiente do Senado Federal (George Venturim); (15min)</p> <p>IV. Atualização de informações gerais sobre a implementação da Cobrança pelo uso dos recursos hídricos (AGERH); (20min)</p> <p>V. Atualização de informações sobre o VI Encontro Capixaba de Comitês de Bacias Hidrográficas (ECOB/ES) que será realizado no dia 27 de junho. (Elio de Castro); (15min)</p> <p>VI. Atualização de informações sobre o I Seminário de Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio Jucu em outubro de 2025. (Elio de Castro); (15min)</p> <p>VII. Apresentação de denúncias feitas pela Juntos SOS Espírito Santo (George Venturim); (20min)</p> <p>VIII. Assuntos Gerais; (15min)</p>	

### 2 **Membros representantes da Sociedade Civil**

3 ➤ **Nelson Mayer** – INSTITUTO KAUTSKY (Titular) - **PRESENTE**

4 ➤ **Elio de Castro Paulino** – SOCIEDADE SINHÁ LAURINHA – **Vice – Presidente** (Titular) - **PRESENTE**

5 ➤ **Mario Cesar do Nascimento Moreira** – FAMOPES (Titular) - **PRESENTE**

### 6 **Membros representantes do Poder Público:**

7 ➤ **José Adinan de Souza** – IDAF (Titular) - **AUSENTE**

8 ➤ **Raoni Ludovico de Sá** – INCAPER (Titular) - **PRESENTE**

9 ➤ **Roberto da Costa Laperierre** – Secretaria de Estado da Saúde - SESA/ES (Titular) - **PRESENTE**

10 ➤ **Mauricio Milanezi Fernandes** – Pref. Munic. VILA VELHA (Titular) - **PRESENTE**

11 ➤ **Bianca Campos Queiroz** – Pref. Munic. CARIACICA (Titular) - **PRESENTE**

12 ➤ **Paula Storani Zanotti** – Pref. Munic. VIANA – (Suplente da Pref. Cariacica) - **PRESENTE**

13 ➤ **George Hilton Venturim** – Pref. Munic. DOMINGOS MARTINS – **Presidente** (Titular) - **PRESENTE**

14 ➤ **Sueli Huber Oliveira** – Pref. Munic. MARECHAL FLORIANO (Titular) - **AUSENTE**



15 ➤ **Murilo Tardin Alves** – Pref. Munic. GUARAPARI (Supl. da Pref. Marechal Floriano) - **PRESENTE**

16 **Membros representantes dos Usuários**

17 ➤ **André Luiz Sefione** – CESAN – **Secretário Executivo** (Titular) - **PRESENTE**

18 ➤ **Leonardo Pignaton Francisconi** – REAL CAFÉ (Titular) - **AUSENTE**

19 ➤ **Jândia dos Reis** – SIMEC/ARCELLOR MITTAL (Titular) - **PRESENTE**

20 ➤ **André Luduvico Krohling** – SINDICATO RURAL DE DOMINGOS MARTINS (Titular) - **PRESENTE**

21 ➤ **Aparecida Vargas** – ABRAGEL (Titular) - **AUSENTE**

22 **Representante Institucional**

23 ➤ **Aline Keller Serau** – AGERH – (Apoio Técnico) - **PRESENTE**

24 **Convidados:**

25 ➤ **Esdra Bernardo** – AGERH;

26 ➤ **Antônio Oliveira Jr.** – AGERH.

27 Reunião Ordinária realizada aos sete dias do mês de junho de dois mil e vinte e quatro, às  
28 quatorze horas e vinte e seis minutos, na modalidade videoconferência, cuja gravação está  
29 disponibilizada em vídeo do seguinte link: <https://www.youtube.com/live/aDMtUwwLyKk>. O

30 presidente do comitê, George Hilton Venturim, iniciou a reunião com o primeiro ponto de pauta:

31 , **I. Abertura e verificação do quórum;** André Sefione secretário executivo, contabilizou 11

32 membros presentes, atendendo ao quórum de 9 membros e informou que a ausência de

33 Leonardo Pignaton Francisconi e Aparecida Vargas foram justificadas. George Venturim, o

34 presidente, passou para o **item II. Aprovação da ata da reunião do dia 08 de maio de 2024 -**

35 André Sefione perguntou se os membros presentes têm alguma proposta de mudança na minuta

36 da ata enviada anteriormente. Feitos alguns ajustes a ata foi aprovada pela plenária. **Item III.**

37 **Deliberação sobre Moção Ad referendum de repúdio ao Projeto de Lei Federal Nº 2.918/2021**

38 **que altera a compensação financeira municipal pela exploração dos recursos hídricos,**

39 **destinada aos Senadores Capixabas e à Comissão de Meio Ambiente do Senado Federal.** O

40 presidente George Venturim, fez a leitura da moção, encaminhada junto com a convocatória e

41 passou a palavra ao vice-presidente Elio de Castro que contextualizou o assunto. Trata-se de

42 movimento nacional que envolveu diversos comitês de bacias hidrográficas como objetivo de

43 expressar oposição às mudanças financeiras que pudessem impactar o funcionamento por

44 exemplo da Agência Nacional de Águas. Esse documento foi elaborado pelo Fórum Nacional de

45 Comitês de Bacias Hidrográficas e pelo movimento nacional de comitês e pela Coordenação

46 Nacional que encaminhou ao Senado e Comissão do Senado de Assuntos Econômicos. George

47 Venturim, colocou o documento em votação, que foi aprovado por unanimidade. Passou ao **Item**



48 **IV. Atualização de informações gerais sobre a implementação da Cobrança pelo uso dos**  
49 **recursos hídricos (AGERH)** – o presidente George Venturim, passou a palavra ao analista da  
50 AGERH, designado para dar as informações: Antonio Oliveira Junior. O analista da AGERH informa  
51 que os boletos de cobrança pelo uso da água foram encaminhados aos usuários na bacia do CBH  
52 Rio Jucu no final de dezembro de 2023, referente aos últimos 10 dias de 2023, uma vez que o  
53 CBH Rio Jucu aprovou a AGERH como agência de bacia temporária em reunião do dia 20 de  
54 dezembro de 2023. O valor total da cobrança foi calculado em R\$ 225.000 (duzentos e vinte e  
55 cinco mil reais e trinta e seis centavos) sendo R\$ 5.126 (cinco mil cento e vinte e seis reais),  
56 referente a lançamento, R\$ 216.915 (Duzentos e dezesseis mil, novecentos e quinze reais) para  
57 abastecimento e R\$ 2.994,00 (Dois mil, novecentos e noventa e quatro reais) para captação  
58 referente a usos industriais. Foi explicado também eu os usuários tiveram prazo até fevereiro de  
59 2024, para atualizar os dados de captação e lançamento através da DAURH - Declaração Anual  
60 de Uso de Recursos Hídricos. A AGERH está recalculando alguns boletos a partir dessa informação  
61 atualizada, portanto o valor final da cobrança poderá ser um pouco diferente do valor  
62 apresentado no final de dezembro. A expectativa é que até final de junho os valores sejam todos  
63 pagos. Aline Serau, lembra que sendo esse valor referente a 10 dias, o valor a ser cobrado em  
64 2025, devido ao ano de 2024, será sensivelmente maior. Sobre a aprovação da AGERH, junto ao  
65 CERH, como agência de bacia temporária do CBH Rio Jucu, Antônio Oliveira Jr. informou que foi  
66 feita reunião da AGERH com os coordenadores jurídico e técnico do CERH: Cintia Barbosa  
67 Jacobsem e Elias Alberto Morgan para tratar do assunto. Andre Sefione informou que foi  
68 encaminhada nova solicitação de pauta no CERH para análise e aprovação da deliberação do CBH  
69 Rio Jucu, que aceitou a proposta da AGERH como agência de bacia. Antônio Oliveira Jr. informa  
70 que a AGERH está elaborando uma Nota Técnica para a SEAMA/CERH, de forma a subsidiar o  
71 CERH na aprovação da AGERH nessa função. Destaca ainda sobre a necessidade da construção  
72 de um Plano de Trabalho da AGERH junto ao CBH Rio Jucu e propõe Diz que a CTAP (Câmara  
73 técnica de acompanhamento do Plano de Bacia) do CBH se reúna com a AGERH o quanto antes  
74 para tratar desse assunto. André Sefione, coordenador da CTAP, se compromete a marcar  
75 reunião da câmara técnica com a AGERH. Antonio Oliveira Jr. apresentou uma minuta para  
76 discussão entre o Comitê e Agerh, para incluírem o tempo de atuação da AGERH na função de  
77 agência de bacia. Alertou sobre o estatuto temporário da AGERH e sublinhou a importância de  
78 um planejamento cuidadoso na tomada de decisões para a alocação dos recursos. Elio de Castro



79 diz entender que o Plano de Trabalho deveria ser apresentado pela AGERH ao comitê, e outro  
80 documento seria o Plano de Aplicação dos recursos da cobrança, que deveria ser construído  
81 conjuntamente entre o comitê, com apoio da CTAP, e a AGERH. George Venturim, passou para o  
82 **Item V. Atualização de informações sobre o VI Encontro Capixaba de Comitês de Bacias**  
83 **Hidrográficas (ECOB/ES)** – com a palavra Elio de Castro informou que será o evento em pauta  
84 será presencial, no dia 27 de junho de 2024 das 8 às 18 horas. O local ainda não foi definido, mas  
85 será em Vitória. Será um evento focado nos Comitê de Bacias Hidrográficas. Ele sugeriu a  
86 organização do evento, convidar Ângelo Lima, do Observatório de Governança da Água, e  
87 Francisco Carlos Castro Lahóz, o “Chicão” do Comitê PCJ – de São Paulo, para falar sobre a  
88 implementação da cobrança, aproveitando o momento da implementação da cobrança na bacia  
89 do rio Jucu. O presidente George Venturim, a respeito do ECOB de 2023 em Aracruz, fez duras  
90 críticas na época ao Fórum Estadual de Comitês de Bacias Hidrográficas, organizador do evento.  
91 Disse que os comitês foram meros coadjuvantes. Nenhum dos palestrantes era dos comitês.  
92 George Venturim acredita que a crítica surtiu efeito, já que o encontro desse ano trará  
93 novamente os comitês como atores principais da discussão. Passou para o **item VI Atualização**  
94 **de informações sobre o I Seminário de Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio Jucu em**  
95 **outubro de 2025.** Elio de Castro com a palavra lembrou que trata-se de um evento que vem  
96 sendo proposto nos planos de trabalho das diretorias do CBH Rio Jucu desde 2021. Solicita que  
97 todos ajudem a elaborar e realizar esse evento, se possível em outubro de 2024, junto as  
98 comemorações de aniversário do CBH rio Jucu. Sugere que se envolva ao máximo a sociedade e  
99 a população que mora na bacia. Sugere também que se crie uma comissão para pensar e  
100 organizar esse evento. Aline Serau fala da importância do evento e de se pensar em como  
101 estamos ocupando a bacia para resistir aos eventos extremos. André Sefione sugere se aproveitar  
102 o evento para trazer experiências externas de revitalização e acima de tudo dar voz a sociedade  
103 que vive na bacia e divulgar o CBH Rio Jucu, como portavoz dos problemas relativos a bacia e  
104 catalizador de soluções para esses problemas. Elio de Castro sugere que a diretoria assuma o  
105 papel inicial de organizar o evento. George Hilton Venturim disse que a diretoria apoia o projeto  
106 e irá trabalhar para sua realização. Em seguida passou para o **item VII. Esclarecimentos da**  
107 **SEDURB sobre denúncia da ONG Juntos SOS Ambiental, a respeito de poluição na calha do rio**  
108 **Jucu pelas obras do sistema de macro-drenagem de Vila Velha e Cariacica – Subsecretaria de**  
109 **Saneamento e Programas Urbanos;** George Venturim lembrou que o tema da Elevatória de



110 Bombeamento de Águas Pluviais - EBAP, especificamente a EBAP Laranja e Pontal das Graças,  
111 que foi tratado no CBH Rio Jucu em 2020. O Comitê foi solicitado na época, pelo órgão licenciador  
112 ambiental do empreendimento, IEMA, a se manifestar sobre a instalação das duas EBAPs. Frente  
113 a denúncia da ong Juntos, a diretoria atual resgatou os registros sobre o assunto, incluindo  
114 parecer solicitado à CTAP na época e já solicitou informações e esclarecimentos à SEBURB, e está  
115 aguardando respostas para saber se o impacto que está acontecendo foi previsto e possui nas  
116 condicionantes do licenciamento ambiental do empreendimento. O comitê aguarda respostas  
117 formais do órgão ambiental e de outras entidades relevantes antes de continuar a discutir o  
118 assunto. O comitê também recebeu informações da Prefeitura de Vila Velha, que foram enviadas  
119 para avaliação ao Ministério Público. Além disso, mencionam a colaboração com o município de  
120 Vila Velha e o Ministério Público para investigar as denúncias. Mario César Moreira, registra sua  
121 preocupação referente a falta de resposta formal da organização SEDURB até o momento. Ele  
122 sugeriu encaminharem dos ofícios citados aos órgãos de meio ambiente municipal e os conselhos  
123 de fiscalização, para darem um retorno sobre o assunto. O presidente George Hilton Venturim  
124 explicou sobre as diferentes entidades no monitoramento e tratamento de questões ambientais,  
125 enfatizando a necessidade de colaboração entre órgãos como o IEMA e o Ministério Público.  
126 Foram feitas sugestões para envolver os conselhos ambientais relevantes no processo para  
127 fortalecer a supervisão e garantir a transparência no tratamento de tais casos. Aline Keller Serau  
128 falou da sua preocupação com a deterioração da qualidade das águas das praias de Vila Velha,  
129 principalmente em relação ao funcionamento dos Planos de Avaliação Ambiental em períodos  
130 de fortes chuvas, numa suposta correlação chuvas e prejuízo na balneabilidade. Ela expressa a  
131 necessidade de investigar mais profundamente esta questão, destacando o impacto na  
132 população. Mauricio Milanezi Fernandes enfatiza a importância de abordar questões como  
133 ligações irregulares de esgoto que afetam a qualidade da água e menciona a correlação entre  
134 estações de bombeamento ativas e qualidade da água. Ele também menciona preocupação com  
135 a falta de dados recentes de monitoramento da qualidade da água em Vila Velha, destacando a  
136 importância de relatórios transparentes por razões de saúde pública e ambientais. O presidente  
137 George Hilton Venturim perguntou a plenária se ambos concordavam com a proposta de Mario  
138 César Moreira, de solicitar formalmente de informações e esclarecimentos ao IEMA, Prefeitura  
139 de Vila Velha e Conselho do Parque Jacarenema, Ministério Público e Agerh, além da SEDURB, já  
140 questionada pelo CBH. A plenária está de acordo. George Hilton Venturim passou para a segunda



141 denúncia da mesma ong Juntos SOS, sobre os impactos ambientais em Domingos Martins. A  
142 denúncia envolve aterros sanitários e poluição próxima a um curso d'água onde ficaria o canil  
143 municipal. A comissão decidiu enviar um ofício ao município para investigação, pois a área inclui  
144 extração mineral e curso d'água. Em seguida passou-se ao **item VIII - Assuntos Gerais - André Luiz**  
145 **Sefione** mencionou a ausência de participação dos representantes das associação Montanhas  
146 Capixabas, e seus esforços para contatá-los. Elio de Castro, secretário executivo da diretoria  
147 passada, lembra que a associação Montanhas Capixabas, teria encaminhado na sua gestão,  
148 comunicado oficial indicando outro representante, porém continuou sem participar. Sobre o  
149 desinteresse das Montanhas Capixabas em participar o André Luiz Sefione irá esperar o  
150 presidente George Hilton Venturim entrar em contato, se até a próxima reunião não obtiverem  
151 retorno, sugere que a plenária delibere sobre a exclusão da associação, liberando nova vaga para  
152 a sociedade civil.. O presidente George Hilton Venturim ressalta a importância do preenchimento  
153 das vagas por representantes da sociedade civil, para o enriquecimento dos debates e discussões  
154 no âmbito do comitê. Elio de Castro menciona que há anos participa da caminhada dos Passos  
155 de Anchieta, entre Vila Velha e Anchieta, e lamenta não ter registrado o excesso de resíduos  
156 encontrados na área do Parque Estadual Paulo César Vinha, que vão desde plásticos velhos e  
157 madeira até metal e lixo doméstico. Apesar da beleza do entorno, a presença de lixo abundante  
158 e prolongado, mesmo em áreas naturais, levanta preocupações sobre a falta de cuidado e  
159 limpeza na região. Ele lamenta a falta de intervenção das autoridades competentes e observa  
160 como tal negligência mancha a atratividade da área tanto para residentes como para visitantes.  
161 Aline Keller Serau enfatizam a importância das ações individuais, e a contribuição para os  
162 esforços coletivos no enfrentamento dos desafios ambientais, destacando a necessidade de  
163 educação e mudanças comportamentais para enfrentar questões como a poluição plástica e a  
164 eliminação inadequada de resíduos. O presidente George Hilton Venturim falou da importância  
165 de promover práticas sustentáveis e aumentar a consciência sobre as consequências da  
166 degradação ambiental na sociedade e em todo o mundo. Não havendo mais manifestações,  
167 encerrou a reunião às dezesseis horas e cinquenta e dois minutos. Eu, Esdra Bernardo de Souza  
168 Vedova, lavrei a presente Ata em apoio à Secretaria Executiva do Comitê.

169  
170  
171





The image shows a WhatsApp chat window overlaid on a Zoom meeting interface. The WhatsApp chat is titled "Bate-papo" and "Conversa" and contains the following messages:

- George PMDM: PMDM - George Presente (14:20)
- Mario Famopes: boa tarde a tod@s Mario da Famopes (14:22)
- Esdra Bernardo - Agerh: Por favor preencher o nome completo e a entidade (14:22)
- Raoni - Incaper: Boa tarde! (14:22)
- Luciana Bellé: Luciana Bellé Rocha - UIENF (14:23)
- Raoni - Incaper: Não tenho acesso a câmera aqui (14:25)
- Placeholder: Digite uma mensagem

The Zoom meeting interface shows a grid of participants. The top row features three large circular icons: "RI" (Raoni - Incaper), "PS" (Paula Storani Zanotti - SEM...), and "MF" (Mario Famopes). The middle row shows video thumbnails for Nelson Mayer, Esdra Bernardo - Agerh, and Jandia Reis. The bottom row shows thumbnails for Maurício - PMVV, Bianca - PMCarriacica, and George PMDM. A search bar at the bottom of the Zoom interface contains the text "Pesquisar". The system tray at the bottom right shows the date and time as 07/06/2024, 14:26, and the location as POR PTB2.